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В НАЛЬЧИКЕ ПОЯВИТСЯ НОВЫЙ БУЛЬВАР 

В рамках национального проекта «Туризм 
и индустрия гостеприимства» по поручению 
Президента РФ федеральное Правительство 
продолжает поддерживать инвесторов, кото-
рые вкладываются в проекты по созданию 
модульных некапитальных средств разме-
щения, позволяющих гражданам отдыхать в 
комфортных и безопасных условиях. Ранее 
на эти цели уже было направлено около  
8 млрд рублей. Теперь в регионы направят 
очередной транш в размере 10 млрд рублей.

– Таким образом, будет создано свыше 
8 тысяч номеров в гостиницах, что станет 
весомым стимулом для развития регионов, 
а у граждан к новому отпускному сезону, уже 
в следующем году, появится более широкий 
выбор вариантов отдыха, – отметил Предсе-
датель Правительства РФ Михаил Мишустин.

В текущем году с июня по август 
включительно республику посетили 
порядка 600 тыс. туристов, что на 
25% больше аналогичного периода 
прошлого года. 

Таким образом, численность 
отдыхающих в летний сезон пре-
вышает туристический поток в 
зимний, так называемый, высокий 
сезон.

За прошедшие 8 месяцев тур-
поток в республику составил около  
1,1 млн человек, что на 20% больше 
прошлогодних показателей.

Горнолыжный курорт Приэльбру-
сье за 8 месяцев принял, как от-
мечалось ранее, 740 тыс. человек.

с. 10

с. 4

Напомним и мы, что первым 
генеральным проектом плани-
ровки города Нальчика, который 
был утверждён решением Совета 
народных комиссаров РСФСР 
от 4 апреля 1937 года, его тер-
ритория была поделена на две 
зоны – городскую и курортную, 
которые разделяла километровая 
зелёная зона, состоящая преиму-
щественно из фруктовых садов. 
Городская часть выстраивалась 

С интересом к советскому 
периоду нашей Родины

с. 9

с. 12

вокруг улицы Степной, ныне 
– проспекта Ленина, с четырь-
мя площадями, а центром 
курортной части должна была 
стать (и стала впоследствии) 
курортная поликлиника с Ку-
рортным залом.

За прошедшее время зе-
лёная зона между двумя час-
тями города-сада – именно 
такая концепция лежала в 
основе планирования город-
ской застройки – стала за-
страиваться новыми жилыми 
районами, в Нальчике появи-
лись крупные промышленные 
предприятия, он стал единым 
многоплановым организмом, 
в котором курорт был лишь 
одной из его ипостасей.

Решение, которое прини-
мается сейчас по инициативе 
Главы Кабардино-Балкарии 
Казбека Кокова, нельзя недо-
оценивать. Оно носит систем-
ный характер, основано на ма-
стер-плане развития курорта 
Нальчик и по масштабу сопо-
ставимо с первым генераль-
ным планом, который и опре-
делил облик города. В Наль-
чике в советское время по-
строено около 20 санаториев, 

пансионатов 
и домов 

отды-
ха, куда 

п р и е з -
жали от-

дыхающие 
со всех угол-

ков страны. На 
сегодня в горо-

де функционирует  
51 объект для вре-

менного размеще-
ния туристов с общим 

номерным фондом в  

7153 койко-места – рост с  
2018 года более чем в полтора 
раза. Но поток отдыхающих 
продолжает расти: Кабар-
дино-Балкария – одно из 
наиболее востребованных 
туристических направлений 
в России. И возможности для 
его роста есть.

«В продолжение темы раз-
вития курортно-туристического 
потенциала Кабардино-Балка-
рии нельзя не отметить важ-
ность развития курорта Наль-
чик. Помимо Приэльбрусья это 
ещё одно системообразующее 
и перспективное направление. 
Сегодня возникла необхо-
димость развивать инфра-
структуру курорта, увеличивать 
номерной фонд, в том числе 
повышенной комфортности», 
– говорит Глава КБР.

Перед вами визуализация 
плана будущего Курортного 
бульвара, в который превра-
тится нынешний Санаторный 
проезд. Он становится новым 
центром курортной части го-
рода Нальчика, вдоль кото-
рого будут построены отели, 
санатории, а также широкая 
пешеходная часть с зонами 
отдыха, фонтаном и велоси-
педной инфраструктурой.

Реализация проекта по-
зволит значительно увеличить 
номерной фонд, повысить ка-
чество обслуживания гостей, 
сконцентрировать на одной 
территории и бальнеологи-
ческие, и развлекательные 

возможности, даст допол-
нительный мощный импульс 
развитию отрасли. Вместе 
с большой программой мо-
дернизации транспортной и 
инженерной инфраструктуры, 
которая проводится в послед-
ние годы в республике, это по-
зволит сделать Нальчик одной 
из крупных, комфортных и 
перспективных туристических 
дестинаций в России. 

Но приятнее всего то, что 
мы продолжаем дело, нача-
тое нашими предками, что не 
разбазарили доставшееся нам 
наследство, развиваем и при-
умножаем его. Так видится. 

                Расул ГУРТУЕВ
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ПАРЛАМЕНТ ПРАВИТЕЛЬСТВО

Планируется внести изменения 
в республиканский закон о бесплатной 

юридической помощи в КБР

Среди них проект республи-
канского закона «О внесении 
изменений в статью 2 Закона 
КБР «О бесплатной юридиче-
ской помощи в КБР». Документ 
подготовлен в связи с приня-
тием Федерального закона от  
13 июня 2023 года № 225-ФЗ 
«О внесении изменений в ста-
тью 20 Федерального закона 
«О бесплатной юридической 
помощи в РФ», которым предо-
ставляется право на получение 
бесплатной юридической по-
мощи ряду категорий граждан 
и членам их семей: военнос-
лужащим, принимавшим (при-
нимающим) участие в специ-
альной военной операции или 
в защите приграничных терри-
торий РФ, мобилизованным 
гражданам, добровольцам. 
Также предлагается пункты  
5, 6 части 1 статьи 2 Закона 
признать утратившими силу как 
поглощаемые приведёнными 
положениями указанного Фе-
дерального закона.

Обсуждён законопроект 
«О внесении изменений в За-
кон КБР «О регулировании 
отношений в области охраны 
атмосферного воздуха», раз-
работанный в связи с приня-
тием Федерального закона от 
13 июня 2023 года № 255-ФЗ 
«О внесении изменений в Фе-
деральный закон «Об охра-
не атмосферного воздуха», а 
также в целях приведения в 
соответствие со вступившим 
в силу Федеральным законом 
«О проведении эксперимента 
по квотированию выбросов 
загрязняющих веществ и вне-
сении изменений в отдельные 
законодательные акты РФ в 
части снижения загрязнения 
атмосферного воздуха». По-
правки носят редакционный 
характер: уточнены некоторые 
термины. Изменения касаются 
статей 3, 6, 7 республиканского 
Закона.

Проекты законов направле-
ны всем заинтересованным для 

подготовки отзывов, поправок 
и заключений. С их учётом от-
ветственные комитеты внесут 
законопроекты на ближайшее 
заседание Парламента КБР.

Депутаты назначили прове-
дение очередного пленарного 
заседания законодательного 
органа на 3 октября.

Парламентарии обсудили 
обращения, поступившие из 
других регионов РФ, которые 
касались вопросов рыбовод-
ства, досрочного назначения 
трудовой пенсии по старости 
ряду лиц, процентной надбав-
ки к заработной плате за стаж 
работы в районах Крайнего 
Севера и т.д.

Члены президиума также 
приняли решение о награжде-
нии Почётной грамотой Парла-
мента КБР ряда представите-
лей различных сфер жизнеде-
ятельности.

Пресс-служба 
Парламента КБР.

 Фото Артура Елканова

Утверждена величина 
прожиточного минимума 

на 2024 год

Показатели увеличиваются по 
сравнению с текущим годом на 
7,5 % и составляют: в расчёте 
на душу населения – 16 535 руб., 
для трудоспособного населения 
– 18 023 руб., пенсионеров –  
14 220 руб., детей – 17 440 руб.

Рассмотрен проект соглаше-
ния между АО «Кавминкурортре-
сурсы», правительствами КБР, 
КЧР и Ставропольского края, 
предметом которого является 
сотрудничество в информаци-
онном взаимодействии для при-
нятия необходимых корпоратив-
ных решений, направленных на 
реализацию проектов по модер-
низации, капитальному ремонту 
сети минералопроводов, снаб-
жающих санаторно-курортные 
организации, питьевые бюветы 
минеральными водами, добы-
ваемыми в границах Кавказских 
Минеральных Вод. Документ раз-
работан в соответствии с феде-
ральным Планом мероприятий 
по комплексному развитию горо-
дов-курортов региона Кавказских 
Минеральных Вод до 2030 года.

Из муниципальной собствен-
ности городского округа Баксан 
в государственную собственность 
КБР принимается автомобильная 
дорога – подъезд от автомаги-
страли «Кавказ» к Баксану про-
тяжённостью 2,2 км с земельным 
участком и дорожной инфра-
структурой общей балансовой 

стоимостью 129,3 млн рублей. 
Её планируется закрепить на 
праве оперативного управления 
за республиканским Управлени-
ем дорожного хозяйства в целях 
соединения этой автодороги с 
автомобильной дорогой обще-
го пользования регионального 
значения Прохладный – Эльбрус 
через Баксан.

Перераспределяются объёмы 
субвенций, предоставляемых 
бюджету Лескенского муници-
пального района на оплату труда 
работников сферы образования с 
целью финансового обеспечения 
вновь создаваемой с 16 августа 
текущего года централизованной 
бухгалтерии. Расходы составят 
более 3,5 млн рублей в 2023 году, 
в 2024 и 2025 годах – по 9,5 млн 
рублей.

Одобрен проект распоряжения 
об оказании единовременной ма-
териальной помощи гражданам, 
попавшим в трудную жизненную 
ситуацию.

На заседании также приняты 
решения по вопросам органи-
зации проектной деятельности 
в Кабардино-Балкарии, актуали-
зации республиканской норма-
тивно-правовой базы в области 
строительства и жилищно-комму-
нального хозяйства, учреждения 
ведомственных наград Министер-
ства сельского хозяйства КБР.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

ИНФРАСТРУКТУРА

Один из крупнейших объектов 2023 года

На двухкилометровом отрезке, 
где располагаются Чегемские 
водопады, завершены работы 
по устройству верховых подпор-
ных стенок, необходимых для 
предотвращения камнепада, идёт 
установка дорожных бортовых 
камней, устройство пешеходного 
моста, дорогу расширяют.

На участке протяжённостью 
25 км от Чегемских водопадов 
до селения Булунгу продолжают 
устраивать низовые подпорные 
стенки. На сегодня устроено по-
рядка 700 м фундамента и 500 м 
тела подпорной стенки.

На этих объектах предусмотре-
ны работы по демонтажу труб, 

устройству земляного полотна, 
дорожной одежды, тротуаров и 
обустройству участка необходи-
мыми элементами для обеспе-
чения безопасности. 

Работы на участке протяжён-
ностью около двух километров 
планируют завершить в 2024 году, 
а на участке протяжённостью  
25 км – в 2026-м. Такие сроки свя-
заны со стеснёнными условиями 
производства, а также с боль-
шим объёмом работ в русле и на 
самой дороге, сообщает пресс-
служба Министерства транспорта 
и дорожного хозяйства КБР.

Подготовила
 Василиса РУСИНА
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ЭКОНОМИКА

НАЦПРОЕКТЫ

– Что такое «тепловая кар-
та» финансовой доступности 
КБР?  

– Этот инструмент был 
подготовлен специалистами 
Банка России в 2019 году и 
стал важным этапом реали-
зации проекта по повышению 
финансовой доступности в 
регионе.  При формировании 
«тепловой карты» учитыва-
ется количество банкоматов, 
терминалов, подразделений 
банков, микрофинансовых 
организаций, страховых ком-
паний, отделений почтовой 
связи в населённых пунктах 
республики и доступность 
интернета. Муниципальные 
образования на карте распре-
делены по уровню развития 
инфраструктуры предостав-
ления финансовых услуг. К 
примеру, тёмно-зелёным и 
зелёным цветом отмечены 
территории, где этот пока-
затель составляет 66-100%, 
оранжевым – 31-45%, крас-
ным – менее 30%. То есть это 
понятный и наглядный способ 
увидеть, в каком населённом 
пункте республики необходи-
мо усиление. 

– Как за последнее вре-
мя изменилась «тепловая 
карта»? 

– Первоначально на «теп-
ловой карте» преобладала 
оранжевая зона, в зелёной на-
ходились 23 населённых пун-
кта, в красной – 12.  С 2019 го- 
да общий уровень доступ-
ности финансовых услуг на 
территории республики вырос 
на 37,2 пункта и, согласно по-
следним данным, составляет 
больше 77%. Число насе-

лённых пунктов, отмеченных 
зелёным цветом, достигло 
109. При этом так называемая 
красная зона на карте отсут-
ствует вовсе. Не удивитель-
но, что Кабардино-Балкария 
входит в тройку регионов с 
самым высоким показате-
лем доступности финансо-
вых услуг в ЮФО и СКФО. 
Примечательно, что за по-
следние четыре года уровень 
финансовой доступности не 
ухудшился ни в одном из на-
селённых пунктов КБР. Такие 
результаты стали возможны в 
основном благодаря расшире-
нию банковской инфраструк-
туры и улучшению качества  
интернет-связи. Безусловно, 
это результат совместной ра-
боты с органами исполнитель-
ной власти, администрациями 
муниципальных районов, бан-
ками, интернет-провайдерами 
и операторами связи. 

– Какие преимущества у 
безналичной системы рас-
чётов? 

– Безналичные операции 
помогают гражданам успеш-
но и быстро решать множе-
ство ежедневных финансовых 
задач. Например, рассчитать-
ся за покупки картой, оплатить 
жилищно-коммунальные ус-
луги или оформить страховку 
онлайн. Упростить рабочий 
процесс, а также сэкономить 
на комиссиях бизнесу помога-
ет Система быстрых платежей. 
Торговые точки и кафе могут 
принимать плату за товары 
и услуги через СБП с помо-
щью QR-кода или по платёж-
ной ссылке. Надо отметить, 
что существенно улучшились 

показатели обеспеченности 
торговых точек эквайринго-
выми устройствами. Согласно 
данным на 1 июля, общее 
количество устройств, позво-
ляющих совершать операции 
с использованием платёжных 
карт, за год увеличилось почти 
на 30% и составило больше  
7 тысяч. В регионе также раз-
вивается сервис «Наличные 
на кассе». Он удобен прежде 
всего жителям отдалённых 
и малонаселённых террито-
рий, где мало банкоматов или 
недостаточно магазинов с 
возможностью безналичного 
расчёта за товары. Благо-
даря этому сервису покупате-
ли могут вместе с покупкой 
снять деньги с банковской 
карты прямо в магазине или 
на заправке. Услуга действует в  
67 торговых точках республики. 
Почти 30% из них находится в 
сельской местности. Также в 
сельских районах развивается 
сеть банковских платёжных 
агентов – магазинов, орга-
низаций и индивидуальных 
предпринимателей, которые 
могут оказывать потребителям 
финансовые услуги. Сейчас в 
регионе 4257 таких точек, в том 
числе в почтовых отделениях, 
где жители могут оплатить 
коммунальные счета, офор-
мить вклад, внести платёж по 
кредиту, приобрести страхов-
ку. Технологии делают платёж-
ное пространство удобным и 
эффективным. Важно, чтобы 
эти возможности были доступ-
ны каждому жителю региона. 
К этой цели мы и стремимся.  

Беседовала 
Вероника ВАСИНА 

– Сегодня в области занятости насе-
ления наблюдается проблема не безра-
ботицы, а нехватки рабочих рук, поэтому 
необходимо менять подходы в работе, 
ориентироваться на поиск рабочей силы 
для работодателей, – эта мысль, высказан-
ная Председателем Правительства КБР 
Алием Мусуковым во время недавнего по-
сещения центра, очень точно определяет 
не только изменившиеся цели и задачи 
центра занятости, но и в целом современ-
ный расклад на рынке труда.

– Здесь размещены секторы информи-
рования и ожидания, зоны для индивиду-
альной и групповой работы с гражданами 
и работодателями, обустроены зоны 
цифровых сервисов, где можно само-
стоятельно пользоваться электронными 
услугами центра, имеется переговорная 
комната для проведения индивидуальных 
консультаций и зал для конференций. Для 
удобства посетителей внедрена система 
электронной очереди, здание отвечает 
требованиям доступности для людей с 
ограниченными возможностями здоро-
вья. Обновлённое пространство станет 
комфортной средой для эффективной 
коммуникации всех участников рынка тру-
да, включая работодателей, соискателей, 
различных профессиональных сообществ. 
В здании центра занятости размещены 
информационные таблички, специальные 
информационные материалы, – знакомит 
с нововведениями руководитель Респу-
бликанского центра труда и социальной 
защиты населения Татьяна Канунникова.

Помимо классического набора центр за-

Кадровый центр 
меняет подходы в работе

сещает новый кадровый офис и делится 
впечатлениями:

– Очень приятно наблюдать такие по-
зитивные изменения. Собиралась встать 
на учёт, и появились кое-какие вопросы, 
которые хотелось решить на месте, не 
удалённо. Специалисты вежливо и доход-
чиво разъяснили все нюансы и помогли в 
регистрации. В дальнейшем, думаю, вос-
пользуюсь и дополнительными услугами 
центра в поиске подходящей работы. 
Возможно, освою новую профессию – 
здесь обширный банк профкомпетенций, 
которые можно приобрести по програм-
мам профессионального обучения, – 
говорит она.

Сегодня, как отмечено выше, служ-
ба предоставляет клиентам обширный 
перечень услуг по обеспечению занятости, 
обучению новым специальностям и пере-
подготовке, психологическому тренингу, 
а также финансовой поддержке тех, кто 
начинает предпринимательскую деятель-
ность. В рабочем функционале центра – 
богатая палитра государственных услуг как 
для соискателей, так и для работодателей.

С начала 2023 года в центр подано 3344 
заявления граждан, из них по содействию 
в поиске работы 1628, признано безработ-
ными 933 человека, снято с учёта в связи 
с трудоустройством 275. Учреждение также 
продолжает работу по обучению граждан 
в рамках нацпроекта «Демография» – с 
начала года на обучение направлено  
72 человека.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора

В Кабардино-Балкарии расширяется 
география доступности финуслуг

В десятке регионов-лидеров 
по догазификации в РФ

– На сегодняшний день по-
ступило 2348 заявок, заключе-
но 2297 договоров, исполнено 
до границ участка 2102 дого-
вора (92%), – проинформиро-
вал министр промышленности, 
энергетики и торговли Шамиль 
Ахубеков. – Газ уже подведён к  
1048 домовладениям. Для под-
держки отдельных категорий граж-
дан при догазификации выделено  
800000 рублей, из них 760000 – сред-
ства федерального и 40000 руб- 
лей – республиканского бюджета.

Принято решение в ближайшее 
время довести сумму до 10 млн 
рублей на поддержку газифика-
ции ветеранов боевых действий, 
многодетных и малоимущих семей 
с детьми. В Минэнерго России 
направлено письмо с просьбой 
рассмотреть возможность допол-
нительного выделения на эти цели 
средств из федерального бюджета 
для республики при перераспреде-
лении в 2023 году. 

Также на совещании затронута 
тема программ развития газоснаб-
жения и газификации республики 
на 2023 год, куда включены следу-
ющие мероприятия: начало проек-
тно-изыскательских работ по трём 
объектам ГРС и одному объекту 
линейной части протяжённостью  
21 км (строительство ГРС «Про-
хладный-2», реконструкция ГРС 
«Малка» и ГРС «Пролетарское», 
«Газопровод до альпинистской 
учебно-спортивной базы «Без-
енги» Кабардино-Балкарской Ре-
спублики»); начало строительно-
монтажных работ по четырём 
объектам линейной части общей 
протяжённостью 23,2 км («Газопро-

вод межпоселковый от ГРС «Тыр-
ныауз» до рудника «Молибден» в  
г.п. Тырныауз Эльбрусского района 
КБР», «Газопровод-связка рас-
пределительный между ГРС Май-
ский и ГРС Новоивановка КБР», 
«Газопровод межпоселковый к  
х. Баксанский Майского района 
КБР», «Распределительный газо-
провод в х. Баксанский»).

На данный момент завершены 
строительно-монтажные работы 
и осуществлён ввод в эксплуа-
тацию объектов: «Газопровод- 
с в я з к а  р а с п р е д е л и те л ь н ы й 
между выходами ГРС Нартан»; 
«Межпоселковый газопровод от  
с. Инаркой Терского района КБР 
с установкой пункта учёта рас-
хода газа (ПУРГ) в районе пункта 
государственной геодезической 
сети (ГСС-1 070322)». На стадии 
проведения проектно-изыскатель-
ских работ находятся мероприятия 
по объекту «Реконструкция ГРС  
г. Нарткала» (выписаны техниче-
ские условия на подключение к 
сетям газораспределения). За-
вершены проектно-изыскательские 
работы по объекту «Газопровод-
связка распределительный между 
ГРС Майский и ГРС Новоивановка 
КБР» (проектная документация 
согласована в полном объёме и 
находится на стадии прохождения 
экспертизы). 

Начаты строительно-монтажные 
работы по объекту «Распредели-
тельный газопровод в х. Баксан-
ский», сообщает пресс-служба 
Министерства промышленности, 
энергетики и торговли КБР.

Подготовила 
Василиса РУСИНА

нятости предоставляет и дополнительные 
услуги. Среди них – выездные ярмарки 
вакансий на базе предприятий работода-
телей, а также учебных заведений, прове-
дение онлайн-собеседований соискателей 
с работодателями, помощь в составлении 

резюме. Всего учреждение оказывает  
10 видов государственных услуг.

Центр – удобная площадка, где соис-
катель и работодатель находят друг друга, 
где продумана каждая деталь.

Марьям Темиржанова впервые по-
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Это мудрое изречение смело можно от-
нести и к образу моего героя – Георгия Му-
ратовича Бицуева, прирождённого учителя 
с 35-летним непрерывным педагогическим 
стажем.

Родился он в селении Аушигер в извест-
ной на всю округу семье Мурата Машевича 
и Гуашагага Локмановны, которые, будучи 
простыми крестьянами, сумели воспитать 
семерых детей и дать шестерым из них выс-
шее образование. При этом самые старшие 
– Куля Муратовна, Баби Муратович и Георгий 
Муратович – выбрали профессию учителя, 
общий стаж их составил более 120 лет.

Детство Георгия Муратовича совпало с 
трудными годами Великой Отечественной 
войны, к началу которой ему не было и пяти 
лет. А в первый класс Георгий Бицуев пошёл 
в победном 1945 году.

– В Аушигере всегда были очень хорошие 
учителя, – отмечал в своих воспоминаниях 
Георгий Муратович. – Кстати, в местной 
сельской школе работали мои старшие 
– сестра Куля Муратовна и брат Баби Му-
ратович. И в этой школе невозможно было 
плохо учиться.

После окончания десятилетки с серебря-
ной медалью Георгий Бицуев успешно сдал 
вступительные экзамены и стал студентом 
Северо-Осетинского сельскохозяйственного 
института, но на первом курсе серьёзно за-
болел отец Мурат Машевич, и сын вынужден 
был оставить учёбу и вернуться в Аушигер, 
где устроился рабочим на строительстве 
Черекской ГЭС.

В 1956 году он поступил в Кабардино-
Балкарский пединститут, который через 
год стал уже первым на Северном Кавказе 
государственным университетом. Получив 
диплом по специальности «учитель биоло-
гии, химии и основ сельского хозяйства», в 
1961 году Г. М. Бицуев по распределению 
попал в Бабугентскую среднюю школу Со-
ветского, ныне Черекского района.

По воспоминаниям Георгия Муратовича, 
педагогический коллектив в Бабугенте бла-
госклонно принял молодого 24-летнего учи-
теля: уже к следующему учебному году его 
назначили завучем по производственному 
обучению и приняли в ряды КПСС, что по 
тем временам считалось высоким доверием 
старших коллег и большим достижением 
начинающего учителя.

В 1966 году Г. М. Бицуева по рекоменда-
ции Министерства просвещения республики 
переводят в Нальчикское педагогическое 
училище, где он работал в качестве педа-
гога, заместителя директора на протяжении 
30 лет. За это время Георгий Муратович дал 
путёвку в большую профессиональную пе-
дагогику тысячам выпускников – молодым 
людям не только из Кабардино-Балкарии, 
но и  из других регионов Советского Союза. 

Заслуги Г. М. Бицуева оценены по до-
стоинству государством, педагогическим 
сообществом и его воспитанниками: в кол-
лекции его наград большое количество по-
чётных грамот, благодарностей профильных 
министерств и ведомств, родного учебного 
заведения, общественных организаций и 
движений. Среди них есть даже офици-
альное поздравление министра обороны 
СССР, маршала Советского Союза А. Гречко 
по случаю юбилейной годовщины Великой 
Победы, Министерства просвещения Рос-
сийской Федерации, профсоюза работников 
просвещения, высшей школы и научных 
учреждений РСФСР.

За заслуги в области народного образова-
ния в декабре 1973 года указом Президиума 
Верховного Совета КБАССР Георгию Мура-
товичу Бицуеву было присвоено почётное 
звание «Заслуженный учитель школы Ка-
бардино-Балкарской АССР».

По его личному признанию, самая высо-
кая награда для учителя – это его благодар-
ные воспитанники, которые нашли в жизни 
правильную дорогу. Он любил повторять, 
что учитель прикасается к вечности: никто не 
может сказать, где кончается его влияние. 

УЧИТЕЛЬ – 
это вечное движение

Учитель – это вечное движение и в то же 
время центр притяжения. 

В своих журналистских архивах я нашел 
публикации об этом уникальном педагоге в 
различных средствах массовой информа-
ции, в которых коллеги, друзья и родствен-
ники по-доброму и искренне отзывались о 
Г. М. Бицуеве.

Мухамед Кармоков, народный писатель 
Кабардино-Балкарии:  

– Мы подружились ещё в годы студен-
чества в университете.  Георгий Бицуев 
выделялся внешней красотой, внутренним 
совершенством, был талантливым во всём. 
Кроме того, что учился он очень прилежно, 
проявлял талант в знании истории своего на-
рода, своего села, национальной культуры, 
обычаев и традиций, достаточно оригиналь-
но исполнял старинные адыгские песни, 
виртуозно танцевал кабардинские танцы. 
И педагог, конечно, он был от бога.

В 1957 году по случаю 400-летнего юбилея 
добровольного вхождения Кабарды в состав 
России в Москву поехала большая делега-
ция для участия в торжествах в столице 
нашей родины.

Нам с Георгием Бицуевым тоже посчаст-
ливилось быть непосредственными участни-
ками этого грандиозного события. Помню, 
на площадке ВДНХ устроили великолепный 
праздник с участием нашей делегации: что 
вытворяли двое аушигерцев – секретарь 
обкома и ректор КБГУ Хатута Бербеков и 
студент сельхозфака Георгий Бицуев! Они 
продемонстрировали перед москвичами 
высший пилотаж в исполнении знаменитой 
лезгинки. Публика думала, что эти парни 
– профессиональные танцоры из государ-
ственного ансамбля «Кабардинка», который 
пользовался успехом и популярностью у 
всего советского народа.

Нина Байчекуева, директор педагогиче-
ского колледжа КБГУ им. Х. М. Бербекова: 

– И в среде педколлектива, и среди сту-
денчества Георгий Муратович пользовался 
заслуженным авторитетом и уважением. 
Талантливый, грамотный, культурный был 
человек, обладал неуёмной созидательной 
энергией педагога и наставника. По-особому 
творчески подходил к занятиям и практике, 
обладал новаторским интеллектом. А самое 
главное – любил свою профессию. Нет, 
правильнее будет сказать – обожал своё 
призвание. 

К сожалению, в марте нынешнего года 
Георгий Муратович ушёл из жизни, но, по 
убеждению соратников, единомышленников 
и воспитанников, он оставил добрый и зна-
чимый след на земле. И про таких, как он, 
смею полагать, сказал великий Лев Толстой: 
«Не тот учитель, кто получает воспитание 
и образование учителя, а тот, у кого есть 
внутренняя уверенность в том, что он есть, 
должен быть и не может быть иначе».

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото из семейного архива 

ЛЮБИТЬ ДЕТЕЙ – 
великий дар

С делом своей жизни Дуся Ми-
хайловна определилась, ещё учась 
в седьмом классе.  Её любимая учи-
тельница Раиса Касбулатовна Геран-
докова на одном из уроков родного 
языка и литературы дала ученикам 
домашнее задание: написать сочине-
ние по повести Адама Шогенцукова 
«Весна Софият». И вот маленькая 
Дуся, находясь под впечатлением от 
прочитанной книги, придя домой, села 
сразу писать своё сочинение, но не 
в прозе, как это обычно делалось, а 
в стихах. Получилось основательное 
произведение в 24 четверостишия. Ра-
иса Касбулатовна увидела в малень-
кой девочке свою будущую коллегу 
и порекомендовала ей связать свою 
судьбу с педагогикой.

После окончания школы Шомахова 
поступила на русско-кабардинское 
отделение историко-филологического 
факультета КБГУ. Окончив его в 1980 
году, она приехала в район в качестве 
учителя родного языка и литературы и 
с тех пор ни разу не пожалела о своём 
выборе. Спустя десятки лет, отданных 
системе образования, она говорит, что 
менять судьбу не стала бы. Всё равно 
пошла бы по стопам Раисы Касбула-
товны. «Любовь и теплоту, которую 
она привила к предмету, словами 
передать невозможно», – говорит  
Д. Шомахова.

Дуся Михайловна формирует у 
своих учеников целостную систему 
знаний о родном языке, крае, об обы-
чаях и традициях своего народа.  Она 
говорит, что мало иметь учительский 
диплом, категорию, награды, звания: 
учителю нужно владеть ещё одним 
величайшим даром – любить детей. 
Обучая школьников родному языку 
и литературе, она приобщает их к 
культуре и традициям своего народа. 
Родной язык, мудрые жизненные 
устои наших предков, многожанро-
вый фольклор горцев – это духовные 
ценности, которые составляют со-
держание национальных культур и 
традиций. В языке народа скрыты 
все его думы и чаяния, его характер, 
стремления. 

Шомахова старается творчески 
подойти к преподаванию своего пред-
мета, внедряет инновационные тех-
нологии, которые дают значительный 
результат. На уроках она использует 
развивающее обучение, а также 
игровые моменты, проектные работы, 
тестовые задания. В её «арсенале» 
нестандартные формы обучения: 
уроки-путешествия, уроки-сказки, уро-
ки-конференции, которые развивают 
мышление, воображение учащихся. 
Дети делятся своими мыслями, реша-
ют проблемные ситуации. 

Ежегодно её учащиеся участвуют 
в олимпиадах и конкурсах, где ста-
новятся призёрами и победителями. 
Она с гордостью вспоминает о своих 
ярких учениках – таких, как Олеся 
Машокова, которая в течение пяти 
лет кряду становилась победителем 
олимпиад различных уровней и была 
награждена медалью «Гордость 
КБГУ», Эллина Казбекова, которая 
получила такую же медаль на респу-
бликанском фестивале, посвящённом 
дню рождения А.С. Пушкина, Залина 
Дадова, которая неоднократно стано-

вилась победителем республиканских 
конкурсов по родному языку. Среди 
её учеников также Асият Кампарова, 
Джамбулат Джамурзаев, Кантемир 
Охов и Джулианна Кабардова – не-
однократные победители и призёры 
республиканских конкурсов сочине-
ний по родному языку.

Дуся Михайловна со своими уче-
никами принимает активное участие 
в школьных и районных праздниках, 
конкурсах, семинарах, конференциях, 
тематических вечерах. Много раз её 
воспитанники становились победи-
телями не только в районных, но и 
в республиканских конкурсах. Они 
занимали призовые места в КВН на 
родном языке. 

Шомахова стала абсолютным побе-
дителем в республиканском конкурсе, 
посвящённом Али Шогенцукову. Она 
– почётный работник общего обра-
зования РФ, её труд неоднократно 
отмечен дипломами Международной 
черкесской ассоциации, почётными 
грамотами и дипломами админи-
страции района, Министерства об-
разования и науки КБР. Более 11 лет 
Дуся Михайловна является активным 
членом Ассоциации учителей кабар-
дино-черкесского языка имени Кази 
Атажукина. Была делегатом от нашей 
республики в КЧР на региональную 
конференцию, посвящённую значе-
нию изучения родного языка и обмену 
опытом. После этой конференции 
Шомахова внедрила в учебный про-
цесс новую методику преподавания 
родного языка с творческим уклоном. 
Дуся Михайловна дважды станови-
лась победителем всероссийского 
конкурса-фестиваля «Семья – храни-
тельница родного языка» со своими 
подопечными – семьями Умаровых 
и Шадовых, которые принимали ак-
тивное участие в пяти номинациях. 
В этом году Дуся Михайловна вновь 
доказала свой профессионализм, 
став победителем республиканского 
конкурса, проходившего в Государ-
ственной национальной библиотеке 
им. Т.К. Мальбахова. Её рассказ «Во 
имя любви» на кабардинском языке 
был отмечен дипломом победителя 
и денежной премией.

За годы работы Шомахова накопила 
богатый опыт, которым постоянно де-
лится с учителями района, школы, пе-
редаёт его молодым педагогам. Среди 
её учеников есть те, кто пошёл по её 
стопам: Наталья Тарканова, Анета 
Тахушева, Ирина Тхакахова. Мудрый, 
талантливый педагог, она находит 
ключик к сердцу каждого ученика. А 
закончить рассказ о Дусе Михайловне 
хочется словами Альберта Эйнштейна, 
которые лучше всего характеризуют 
её личность: «Высшее искусство, ко-
торым обладает учитель, – это умение 
пробудить радость от творческого вы-
ражения и получения знаний».

Анжела БОЛОВА
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Организатором выставки яв-
ляется институт развития города 
«Платформа-Нальчик». Медиа-
куратор павильона современного 
искусства Марина Баллиева рас-
сказала о том, что в подготовке 
выставки приняли участие разные 
специалисты: дизайнеры, архи-
текторы, художники и фотографы. 
Основным посылом организато-
ров было открытие не просто фо-
топроекта, а, прежде всего созда-
ние атмосферы меняющегося во 
времени Нальчика. В экспозицию 
вошли снимки, распечатанные 
на больших баннерах, датиро-
ванные 80-ми годами, но уже с 
обратной их стороны запечатлён 
современный Нальчик, жители, 
лица которых узнаваемы сегодня, 
арт-объекты, инфраструктура и 
социокультурные явления наших 
дней. На выставке незнакомые 
до её посещения люди начина-
ют общаться без барьеров, по-
доброму, посвящая друг друга 
в семейные и личные события, 
благодаря чему открывают для 
себя много нового и фиксируют 
точки соприкосновения судеб. 
С помощью проектора органи-

НАЛЬЧИК ВЧЕРА И СЕГОДНЯ

КБГУ – лидер по качеству финансового менеджмента

в фотохронике молодыми рост-
ками, а сегодня составляющие 
масштабную экосистему го-
родского парка. Воспоминания 
коснулись и маршрутов в школу, 
институт, к месту работы и от-
дыха. Архитектурные макеты 
получили наибольший резонанс 
посетителей, так как предложили 
масштабный обзор Нальчика с 
высоты птичьего полёта. Как в 
первый день работы экспозиции, 
так и сегодня, эти панорамы 
притягивают наибольшее коли-
чество посетителей, побуждают 
общаться и дискутировать.

По словам Марины Баллиевой, 
выставка получилась душевной, 
располагающей к раздумьям и 
воспоминаниям, рождающей 
сентиментальные чувства и же-
лание найти старых знакомых, 
позвонить, встретиться, погово-
рить. Наблюдая за происходя-
щим, приходишь к выводу, что 
организованное путешествие во 
времени состоялось.

Выставка будет работать до  
26 сентября.

Марина БИДЕНКО.
Фото Артура Елканова

заторы подготовили подборку 
любительских съёмок и фото-
хроники, найденной в том числе 
в интернете, и документального 
профессионального кино, авто-
ром которого является киноре-
жиссёр, сценарист, журналист и 
писатель заслуженный работник 
культуры РФ и КБР Владимир 
Вороков. Здесь рассказывается 
о курорте Нальчик, окрестностях 
и достопримечательностях, пред-
ставлена городская хроника, 
история главных улиц, историче-
ских памятников, учебных заве-
дений и легендарных танцеваль-
ных ансамблей: «Кабардинка» и 
«Балкария», а также выдержки 
из неопубликованных воспоми-
наний писателей, журналистов и 
учёных, рассказывающих о  Наль-
чике, людях, населяющих его, и 
культуре Кабардино-Балкарии. 
Таким образом, в круг участников 
текущей экспозиции вовлечено 
максимальное число горожан.

Выставка получила большой 
эмоциональный отклик посетите-
лей, особый интерес и дискуссии 
вызвали архитектурные макеты, 
выполненные в 80-х годах про-
шлого столетия, с подписью: 
«Госстрой РСФСР». Здесь горо-
жане узнают Нальчик их детства, 
молодости и зрелых лет, облик 
которого меняли застройки, пла-
нировки парков и скверов, линий 
центральных улиц и площадей. 
Самые внимательные посетите-
ли экспозиции узнают горожан, 
запечатлённых на снимках, окна 
своих домов и даже высаженные 
ими деревья, представленные 

Результаты рейтинга были озвучены в 
ходе первого Всероссийского форума руко-
водителей финансово-экономических служб 
образовательных организаций высшего об-
разования, состоявшегося в Москве.

На мероприятии, организованном Ми-
нистерством науки и высшего образования 
РФ при участии Московского физико-тех-
нического института (национальный иссле-
довательский университет) и ПАО «Сбер-
банк», более 300 представителей ведущих 
вузов страны, Минобрнауки, Министерства 
финансов, Федерального казначейства, 
а также предприятий реального сектора 
экономики, обсудили такие темы, как со-
вершенствование системы оплаты труда, 

международная академическая мобиль-
ность, переход на централизованную бух-
галтерию, оптимизация налогообложения 
как инструмент выявления финансовых 
резервов организации. 

В ходе форума отмечены дипломами в раз-
личных номинациях представители 37 вузов, 
которые показали ощутимые результаты в 
области финансового менеджмента, высокую 
исполнительскую дисциплину в подготовке 
документов, внесли значительный вклад в 
подготовку кадров и приняли активное уча-
стие в ряде ключевых проектов Министерства 
науки и высшего образования РФ. 

Начальник управления бухгалтерского 
учёта, экономики и финансов – главный 

бухгалтер КБГУ Асият Калмыкова сообщила: 
«По результатам рейтинга вузов, подведом-
ственных Министерству образования и науки 
Российской Федерации, наш университет 
занял первое место в номинации «Качество 
финансового менеджмента». Кроме того, 
в соответствии с письмом Минобрнауки 
России КБГУ вошёл в перечень образова-
тельных организаций высшего образования, 
включённых в состав рабочей группы по 
совершенствованию методической и норма-
тивно-правовой базы по вопросам ведения 
образовательными организациями высшего 
образования финансово-хозяйственной дея-
тельности».

Владимир АНДРЕЕВ



Основная задача – внести  
посильный вклад в победу России 

МЫ ВМЕСТЕ

Кино о важном
ПРЕЗЕНТАЦИЯ

-
-

– Если классифицировать бес-
пилотные летательные аппараты 
по типу конструкции, можно вы-
делить беспилотники мультиро-
торного типа – имеющие два и 
более несущих винтов, а также 
квадрокоптеры; самолётного 
типа – внешне очень похожие на 
самолёты пилотируемой авиации 
и имеющие неподвижное крыло; 
аэростатического типа – летают 
за счёт баллона, заполненного 
лёгким газом; гибридные моде-
ли, имеющие признаки верто-
лётных и самолётных моделей 
одновременно, – рассказывает 
Тина. – Я провожу общий курс 
теоретической подготовки для 
всех типов беспилотников. В 
симуляторах люди обучаются 
управлению беспилотниками 
мультироторного типа (квадро-
коптерами). Это самый популяр-
ный и часто используемый вид 
БПЛА. Квадрокоптер сочетает 
в себе простоту управления, 
большое количество разрабо-
танных технических решений и 
возможность ремонта и замены 
комплектующих. Используются 
они для самых различных задач в 
самых разных сферах: сельском 
хозяйстве, съёмке кино, для об-
следования опасных и линейных 
объектов на предмет поврежде-
ния (газопроводы, ЛЭП и другое), 
доставки посылок, ретрансляции 
сигнала, составления карт мест-
ности, создания световых шоу. В 
зоне спецоперации дроны при-
меняются в качестве средства 
разведки, объективного контроля 
поражения целей, а также выпол-
няют ударные функции.

Говоря об особенностях бес-
пилотников, Тина отмечает, что 
обычным FPV-дроном невоз-
можно управлять в ночное время 
суток из-за отсутствия видимо-
сти, для этого нужна камера с 
функцией ночного видения или 
тепловизор. Если необходимо 
лететь в дождь, нужно выбирать 
беспилотник с герметичным кор-

пусом и гидроизоляцией элемен-
тов конструкции, а при полёте 
в зимнее время года следует 
учитывать, что аккумуляторы на 
холоде разряжаются быстрее, а 
это напрямую влияет на продол-
жительность полёта. 

Оператор БПЛА специали-
зируется на управлении беспи-
лотником определённого типа, 
и для каждого нужна отдельная 
подготовка. В зоне СВО оператор 
беспилотного летательного ап-
парата – приоритетная цель для 
врага, поэтому, помимо умения 
управлять беспилотником, он 
ещё должен обладать навыками 
выживания, маскировки и такти-
ческой медицины.

–  Подготовка любого опера-
тора беспилотного летательного 
аппарата состоит из трёх этапов: 
теория, практика полётов в симу-
ляторе, практика полётов на дро-
не, – объясняет Тина. – Ученики 
проекта проходят у нас первые 
два этапа обучения в дистанци-
онном формате (онлайн). После 
окончания обучения – экзамены. 
Успешно сдавшие экзамен полу-
чают именной сертификат. Вся 
подготовка занимает около трёх 
месяцев. Я не предъявляю ника-
ких требований и условий к уче-
никам. В моём проекте бесплатно 
может учиться любой человек: 
хоть ребенок, хоть пенсионер. 
Единственное – враги, разумеет-
ся, получают бан. 

Тина считает, что только такой 

подход – массовое и бесплатное 
обучение – поможет увеличить 
количество обученных операто-
ров БПЛА в целом и в частности 
– количество операторов беспи-
лотников в зоне СВО. 

– Ученики находят нас в соци-
альной сети ВКонтакте, статисти-
ка группы говорит, что большая 
часть обучающихся живёт в Кры-
му и в Москве. А жаль. Так как я 
живу в Кабардино-Балкарии, мне 
бы хотелось видеть в статистике 
больше моих земляков, – делится 
инструктор операторов БПЛА. – В 
основном темой FPV пилотирова-
ния интересуются люди, которые 
как-либо связаны со специальной 
военной операцией, желающие 
отправиться в зону её проведения 
в качестве добровольца, поэтому 
после окончания обучения очень 
многие ищут применения своим 
знаниям в СВО. 

Не важно, как будет развивать-
ся человек дальше в сфере бес-
пилотной авиации. Может, кто-то 
увлечётся программированием 
дронов и будет делать их более 
умными и послушными, кто-то 
займётся сборкой дронов для от-
правки в зону СВО, а может, кто-
то решит воплотить в жизнь идею 
российского конвертоплана (сей-
час серийно их выпускают только 
США). В любом случае это будет 
на благо России. Буквально вчера 
ученик, получивший сертификат, 
сказал, что параллельно учится 
платно на оператора БПЛА, и мои 

лекции лучше и понятней, чем те, 
что ему преподают на платной 
основе. Это очень приятно. В 
данном проекте у меня нет ком-
мерческого интереса, основная 
задача – внести посильный вклад 
в победу России в СВО.

В большинстве случаев темой 
беспилотной авиации интересу-
ются, конечно, мужчины. Однако 
женщины, которые приходят на 
обучение, как правило, более 
мотивированы. Самая большая 
возрастная группа учеников – от 
тридцати пяти до сорока пяти 
лет. Бесплатно обучиться мо-
жет каждый, а для того чтобы 
применять свои знания, нужно 
соблюсти немало законодатель-
ных нюансов, нарушение кото-
рых влечёт за собой серьёзные 
санкции. 

На мой взгляд, беспилотная 
авиация в России сейчас нахо-
дится в непростой ситуации: с 
одной стороны, её надо срочно 
развивать, так как в стране ката-
строфически не хватает специ-
алистов, а с другой, развивать 
её сложно из-за избыточного 
законодательного регулирова-
ния. Вместе с тем, по оценке 
Минпромторга, Россия будет 
нуждаться к 2030 году примерно в 
одном миллионе специалистов в 
сфере разработки, производства 
и эксплуатации гражданских бес-
пилотных летательных аппаратов.

В эту профессию Тину привела 
любовь к своему ребёнку. 

– Я воспитываю сына с осо-
бенностями развития, периоди-
чески приходится обращаться 
к различным специалистам по 
поводу его состояния, – говорит 
она. – В какой-то момент при-
шло понимание, что оно вполне 
себе обратимое, а обращение 
к профильным специалистам 
может навсегда закрыть для 
него дорогу к военной службе. 
А вдруг он захочет? А вдруг он 
вырастет, задержка развития 
компенсируется, а эта закрытая 
дверь не даст ему реализовать-
ся? Эти размышления привели 
меня к тому, что сыну необходи-
мо дать навыки, которые будут 
востребованы в военной сфере. 
Так я пришла в беспилотную 
авиацию – чтобы научиться 
самой и с малых лет научить 
ребёнка востребованной про-
фессии. Первые лекции, кото-
рые читала, были для меня на-
стоящим испытанием. Не могу 
себя назвать специалистом по 
публичным выступлениям. По-
этому было страшно, руки дро-
жали, язык заплетался. Но уже 
на следующей лекции прошёл 
страх, появилась уверенность 
и ощущение, как будто всегда 
именно этим и занималась. 
Самое интересное для меня – 
даже не «летать», а передавать 
знания, совершенствовать про-
грамму подготовки, давать уни-
кальную и интересную инфор-
мацию, которая будет способ-
ствовать развитию отрасли. Мне 
нравится быть инструктором и 
нравится то, что я делаю. Мой 
проект, ещё раз хочу повторить, 
некоммерческий – денег от этой 
деятельности я не получаю, 
поэтому продолжаю работать 
частнопрактикующим юристом.

Пройти бесплатное обучение 
и стать оператором беспилотного 
летательного аппарата можно, 
посетив страницу проекта Тины 
ВКонтакте: vk.com/pro_fpvdrons.

Вероника ВАСИНА

-
-
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ВЫ НАМ ПИСАЛИ

В больницу без СНИЛС

На самом ли деле изменились требования к документам? 
Надо ли предъявлять СНИЛС при оформлении, если в больницу 
доставила бригада скорой помощи?

Юрисконсульт Андрей Скопинцев подтвердил, что сейчас 
отдельные медицинские организации при госпитализации 
пациентов просят для оформления предоставить полный 
пакет документов: полис OМС, паспорт и СНИЛС. Дело в том, 
что с декабря 2022 г.  начал работать электронный цифровой 
медицинский полис, который можно получить через портал 
«Госуслуги». Он содержит выписку из единого регистра застра-
хованных лиц сведений о полисе, штриховой код (графическая 
информация в кодированном виде), а также единый номер по-
лиса из 16 цифр (ЕНП). Смысл нововведения в том, что пациент 
может получить медицинскую помощь, предъявив медицинской 
организации выписку в виде штрихкода. До 2025 года продлится 
переходный период внедрения системы цифрового полиса, 
и на отдельных территориях работает ещё старая система, 
происходит синхронизация данных с федеральной системой. 
Поэтому, отмечает Скопинцев, медицинская организация про-
сит пациента при госпитализации предоставить полный пакет 
документов: полис OMС, паспорт, СНИЛС. Это необходимо для 
полной идентификации застрахованного в системе OMС, при-
чём можно предположить, с целью максимально полной про-
верки всей информации, которая касается пациента и имеется 
в базе застрахованных лиц региона по ОМС. 

Вместе с тем, замечает юрисконсульт, при плановой госпи-
тализации по OMС нормативных требований по предъявлению 
СНИЛС не существует, но медицинская организация может его 
запросить. Однако отказать в госпитализации пациенту из-за 
отсутствия СНИЛС, тем более доставленному бригадой скорой 
медицинской помощи, ни в коем случае не могут. 

В случае отказа в оказании медицинской помощи при от-
сутствии СНИЛС  надо сразу набрать номер своей страховой 
компании, которая выдала полис ОМС, или позвонить по фе-
деральной горячей линии, которую имеют сегодня все страхо-
вые компании, работающие в системе OMС, и ситуация будет 
урегулирована. 

Ляна КЕШ

Короткометражные фильмы 
очень реалистично преподносят 
разрушительную силу террора и 
экстремизма. Мать теряет своё 
дитя, отец – сына, погибают 
невинные жертвы бездумных 
деструктивных действий. Хро-
нометраж роликов – всего пара 

минут, но темы, поднимаемые в 
них, пробирают до мурашек.

 В основу сюжетов режиссёр-
постановщик Андзор Емкуж 
ставит реалистичную интер-
претацию драмы жизни, когда 
необдуманный поступок одного 
человека может привести к не-
поправимым последствиям. 
Цикл короткометражек посвящён 
профилактике наркомании, тер-
роризма, преступности. Активи-
сты отметили, что решение этих 
сложных социальных проблем 
они видят в пропаганде здорового 
образа жизни и формировании у 
подростков правового сознания. 

Среди зрителей дебютного ки-
нопоказа были ученики старших 
классов и их наставники. После 
каждого мини-фильма следовало 
короткое обсуждение.

Ролики созданы на киносту-
дии «Кавказфильм» при гран-
товой поддержке Министерства 
по делам национальностей и 
общественным проектам КБР. 
Аналогичные показы фильмов 
организация планирует провести 
и в других школах республики, а 
также разместить их на регио- 
нальных интернет-площадках.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото Артура Елканова
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ЧАСТНОЕ МНЕНИЕ

В плену предрассудков

ОБЪЯВЛЕНИЯ     42-69-96    E-mail: kbrekl@mail.ru    РЕКЛАМА   42-69-96  E-mail: kbrekl@mail.ru 

Утерянный диплом 100731 0747014,  регистра-
ционный номер 17.1/23-35 от 29.08.2023  на имя 
Исхакат Халдун Рушди об окончании Кабарди-
но-Балкарского государственного университета 
им. Х.М. Бербекова считать недействительным.

Просишь у приятеля что-
нибудь почитать, а он приносит 
тебе «Былое и думы». Возможно, 
для кого-то такое чтиво и вправду 
занимательно, но лично я пред-
почитаю что-нибудь попроще. 
Герцен меня с детства пугает, 
хотя, ещё раз повторюсь, о вкусах 
не спорят, тем более когда дело 
касается книг. Как справедливо 
заметил один французский автор, 
нас всегда удивляет выбор других 
в любви и в литературе. 

Идёшь по улице, смотришь 
на прохожих и не перестаёшь 
удивляться. Он – красавец, косая 
сажень в плечах, а рядом «серая 
мышка». Или наоборот, девушку 
неземной красоты ведёт под руч-
ку совершенно непрезентабель-
ный тип. В таких случаях я давно 
уже не задаюсь вопросом: что она 
в нём нашла? Значит, есть в этом 
человеке такое, чего нет в других. 
И вообще, не моего ума это дело. 

Человеческие привязанности 
– штука тонкая, загадочная и зача-
стую необъяснимая. На чём осно-
ваны наши симпатии и антипатии? 
Конечно, даже близкие друзья 
могут рассориться в пух и прах, но 
представьте, что люди видят друг 
друга впервые. Они тут же вы-
носят свой вердикт. Совершенно 
незнакомый человек может быть 
приятен или неприятен, и в 90 слу-
чаях из ста это никак не связано с 
цветом его глаз, волос, дикцией и 
даже манерой поведения. 

«Не судите лицеприятно», – 
предупреждали мудрецы древ-
ности, но у нас на этот счёт другое 
мнение. Мы упрямо продолжаем 
навешивать ярлыки, руководству-
ясь собственными стереотипами. 
В той или иной степени каждый из 
нас находится в плену предрас-
судков. Сугубо личных представ-
лений о счастье, любви, порядоч-
ности и правилах хорошего тона. 

Разговаривал как-то с одним 
известным актёром. В училище он 
вместе с однокурсниками ставил 
что-то из кабардинской классики. 
По сюжету главный герой пригла-
шён на пир, и там ему подносят 
чашу с ядом. Коварство отравите-
лей заключается в том, что чашу 
подаёт женщина. Герой знает, 
что его собираются отравить, но 
отказаться не может. Для любого 
человека, выросшего на Кавказе, 
такое поведение понятно. Однако 
старенький московский про-
фессор, прочитав сценарий, был 
немало озадачен. «Ваш герой 
сумасшедший?» – спросил он с 
нескрываемым удивлением. «С 
чего вы взяли?» – удивились в 
свою очередь студенты. «Ну как 
же – он знает, что его собираются 

отравить. Зачем же он пьёт яд 
добровольно?»… 

«Живёшь дурак дураком, но 
иногда в голову лезут превос-
ходные мысли», – заметил как-то 
Андрей Синявский. Тот самый Си-
нявский, который вместе с Даниэ-
лем пострадал за литературу. На 
судебном процессе их обвинили в 
антисоветской агитации. Провели 
экспертизу, но даже маститые 
литературоведы не смогли прий- 
ти к единому мнению. Думаю, 
дело тут не только в социальном 
заказе, тоталитарной системе и 
трусости экспертов. Просто любая 
оценка субъективна и предвзята. 
Что касается фразы Синявского, 
приведённой выше, согласитесь: 
время от времени такое происхо-
дит с каждым из нас. Лезут, лезут 
в голову мысли – жаль, не всегда 
превосходные… 

Возможно, это прозвучит само-
надеянно, но я знаю корень про-
блем человеческого общежития. 
Всё дело в нашем эгоцентризме. 
Есть «Я» и все остальные, «Мы» 
и «Они». МОЯ семья, МОЙ род, 
МОЯ нация… Гордиться своими 
корнями – похвальное качество, 
но, согласитесь, оно не даёт права 

ставить себя выше других. Все мы 
в первую очередь люди, а уже по-
том мужья, отцы, татары, немцы, 
туареги, зулусы или англичане. 

В нашем обиходе появилось 
модное словечко «толерант-
ность». За относительно короткое 
время оно успело набить всем 
оскомину. Дело не только в зна-
чении, хотя и оно немаловажно. 
Толерантность переводится на 
русский язык как терпимость. 
Нас учат терпеть людей, живущих 
рядом. Обратите внимание – не 
любить, не уважать или жалеть, а 
именно терпеть. Налицо подмена 
понятий и снижение нравствен-
ной планки. Впрочем, современ-
ного человека такими вещами не 
проймёшь. 

Недавно наткнулся в интернете 
на демотиватор. Ну, знаете, та-
кие картинки с более или менее 
остроумными подписями. «Люди 
тратят на клубы – деньги, на вы-
пивку – деньги, на аборты – день-
ги, на прелюбодеяние – деньги. 
Ад – платный». Конечно, верить 
или не верить в загробную жизнь 
– дело сугубо личное. Речь о мо-
рали, которая до недавнего вре-
мени была общечеловеческой. В 

любой культуре существовал свод 
правил, который регулировал от-
ношения между людьми. В этом 
смысле законы Ману или кодекс 
Хаммурапи мало чем отличались 
от предписаний книги Левит. Во-
ровство, обжорство, блуд всегда 
считались чем-то предосудитель-
ным. Теперь понятия сместились, 
обесценились, а то и вовсе пере-
вернулись с ног на голову. Мы 
гордимся тем, чего стыдились 
наши предки, и это заставляет 
всерьёз задуматься. 

В заключение хочу сказать 
ещё несколько слов о «толерант-
ности». Я вырос в самом центре 
Нальчика. Теперь на месте моего 
дома Государственный кинокон-
цертный зал. Раньше здесь всё 
было по-другому: деревянные 
крылечки, наличники и ставни, 
приземистые домики, сирень 
во дворах… И кого тут только не 
было – русские, кабардинцы, бал-
карцы, армяне, грузины, евреи… 
Но самое главное – мы никого 
не терпели. Не в том смысле, 
что терпеть соседей не могли, 
просто относились друг к другу 
по-человечески. Ксенофобией, о 
которой сегодня так много гово-
рят, на моей улице даже не пахло. 
Нам объясняют: нужно уважать 
культуру других народов, но тогда 
об этом знал любой ребёнок. Мы 
даже не думали, что может быть 
как-то иначе.

Эдуард БИТИРОВ

УФСБ СООБЩАЕТ

Сотрудниками УФСБ России по КБР во взаимодействии с МВД по КБР пресечена противо-
правная деятельность бывшего директора одной из строительных организаций республики, 
причастного к мошенничеству в сфере кредитования.

По имеющимся данным, указанным лицом в целях обеспечения исполнения своих обязательств 
в кредитную организацию переданы заведомо ложные сведения о наличии прав собственности 
на залоговое имущество, ранее реализованное частным лицам.

В отношении подозреваемого возбуждено уголовное дело. Максимальное наказание, пред-
усмотренное законодательством за совершение указанного преступления, – лишение свободы 
на срок до 10 лет.

Пресечена преступная деятельность
 бывшего директора  

строительной организации В ходе реализации оперативно-разыскных мероприятий сотрудни-
ками УФСБ России по КБР во взаимодействии с ГУ МВД России по 
СКФО пресечена противоправная деятельность двух жителей города 
Нальчика, причастных к незаконному сбыту огнестрельного оружия 
на территории республики.

Следственным отделением УФСБ России по КБР возбуждено уголовное 
дело по признакам состава преступления, предусмотренного п. «а» ч. 5 
ст. 222 УК РФ. Уголовное дело с утверждённым обвинительным заклю-
чением передано в суд.

Максимальное наказание, предусмотренное законодательством за со-
вершение указанного преступления, – лишение свободы на срок до 12 лет.

Задержаны за причастность 
 к незаконному обороту оружия

Театр юного зрителя им. А.А. Брянцева   
приедет в Кабардино-Балкарию  в рамках программы  

«Большие гастроли»
ТЮЗ им. А.А. Брянцева (Санкт-Петербург) привезёт в Нальчик четыре спектакля.
Проект организован ФГБУК «Росконцерт» в соответствии с Всероссийским гастрольно-

концертным планом Минкультуры России.
Показ спектаклей состоится с 5 по 8 октября 2023 года.
Постановки можно будет увидеть на сцене Государственного музыкального театра 

КБР. ТЮЗ им. А.А. Брянцева представит спектакли «Сказка о потерянном времени»  
Е. Шварца, «Новые приключения Петсона и Финдуса» С. Нурдквист, «Зимняя сказка»  
У. Шекспира, «Алые паруса» А. Грина.

В эти же дни Государственный музыкальный театр отправится с гастролями в Санкт-
Петербург. На сцене ТЮЗа им.А.А. Брянцева актёры сыграют спектакли «Аршин Мал 
Алан» У. Гаджибекова, «Эдит Пиаф» В. Легентова, «Волшебная свирель Ашамаза» 
(балет), «Гимн восходящему солнцу» (балет).

Кадастровым инженером Битоковым Аскером Вячеславовичем (аттестат 07-11-46) в отношении 
земельного участка с кадастровым номером 07:09:0104036:437 расположенного по адресу: Ка-
бардино-Балкарская Респ., г. Нальчик, с/т «Радуга», уч. 34, и земельного участка с кадастровым 
номером 07:09:0104034:8 расположенного по адресу: Кабардино-Балкарская Респ., г. Нальчик, 
с/т «Мичуринец», уч. 8, выполняются кадастровые работы по уточнению местоположения гра-
ниц земельного участка. Заказчиком кадастровых работ является Крупова Регина Михайловна.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится 
по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Пушкина, 56, 23.10.2023 г. в 11.00. При себе иметь личный паспорт, 
правоустанавливающие документы на земельный участок.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: КБР,  
г. Нальчик, ул. Пушкина, 56. Возражения по проекту межевого плана и местоположения границ 
земельного участка принимаются с 23.09.2023 г. по 23.10.2023 г. по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. 
Пушкина, 56, Контактный телефон: +7-928-707-01-33.

Утерянный диплом 100731 0748160,  реги-
страционный номер 046/23-98 от 11.07.2023 
на имя Бихари Шйам об окончании Ка-
бардино-Балкарского государственного 
университета им. Х.М. Бербекова считать 
недействительным.

ЖКХ

-

-
-

-

-
-

ООО «Газпром межрегионгаз Нальчик» ежемесячно оповещает або-
нентов о наступлении очередного срока поверки приборов учёта газа, 
указывая дату предстоящей поверки в платёжных документах. Узнать 
дату истечения срока поверки счётчика газа можно также в техническом 
паспорте прибора.

Для проведения поверки необходимо обратиться с заявкой на демон-
таж прибора учёта газа в специализированную газораспределительную 
организацию и передать счётчик на поверку в ФБУ «Кабардино-Балкар-
ский ЦСМ». Монтаж прибора учёта газа производится специалистами 
газораспределительной организации после проведения поверки по 
заявлению абонента.

«К расчётам принимаются показания только исправных и поверенных 
приборов учёта. При пропуске срока поверки счётчика компания на-
чинает рассчитывать плату по нормативам потребления газа, что, как 
правило, значительно превышает суммы при расчётах по показаниям 
счётчика. И это одна из распространённых причин образования задол-
женности. Призываем наших абонентов следить за сроками поверки 
приборов учёта газа, своевременно передавать показания и производить 
оплату», – пояснила начальник отдела по работе с населением ООО 
«Газпром межрегионгаз Нальчик» Виктория Михайлюк.

Наталья АМШУКОВА

Абоненты должны поверить  
счётчики до конца года
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С интересом к советскому периоду 
истории нашей Родины

КОНКУРС

-

Конкурс был организован в 
целях пропаганды ценностей 
пролетарского интернациона-
лизма, социалистического па-
триотизма и дружбы народов 
среди молодёжи, проживающей 
на постсоветском пространстве, 
пробуждения у неё интереса 
к советскому периоду истории 
нашей страны. Инициаторы 
конкурсного мероприятия посчи-
тали, что оно поможет передать 
молодому поколению память о 
достижениях Страны Советов и 
жизни в большой семье братских 
народов. Особую значимость 
подобные мероприятия при-
обретают сегодня, когда наша 
страна возглавляет борьбу про-
тив неонацизма, а враги России 
пытаются столкнуть между со-
бой народы бывших республик 
СССР и сделать их военными 
противниками.

Церемония награждения от-
личившихся прошла на площадке 
Парламента Кабардино-Бал-
карии. В ней приняли участие 
первый секретарь комитета Ка-
бардино-Балкарского отделения 
КПРФ, руководитель фракции 
КПРФ в законодательном органе 
республики, депутат Парламента 
КБР Борис Паштов, секретарь 
комитета КБРО КПРФ, пред-
седатель комитета Парламента 
республики по культуре, разви-
тию гражданского общества и 
информационной политике Заур-
бек Кумалов, депутат городского 
Совета местного самоуправле-
ния города Нальчика, первый 
секретарь Нальчикского город-
ского комитета КПРФ, ветеран 

педагогического труда Евгения 
Шидакова, председатель Совета 
Кабардино-Балкарского отделе-
ния общероссийского обществен-
ного движения «Всероссийский 
женский союз «Надежда России» 
Алёна Чернова.

В международном творческом 
соревновании приняли участие 
более 1300 человек от шести до 18 
лет: воспитанники старших групп 

детских садов, учащиеся школ, 
лицеев, колледжей, вузов, про-
живающие в бывших союзных ре-
спубликах и регионах России. От 
воспитанников образовательных 
учреждений Кабардино-Балкарии 
в оргкомитет было направлено 
самое большое количество работ 
– свыше 180.

Конкурс проводился в номи-
нациях «Изобразительное искус-

ство», «Музыка», «Литература», 
«Летопись». Его тематика не была 
ограничена строгими рамками, 
поэтому ребята могли раскрыть 
различные аспекты жизни в 
СССР: дружбу между народа-
ми, героизм советских людей, 
проявленный в годы Великой 
Отечественной войны, учёбу в со-
ветских школах, отдых в пионер-
ских лагерях, советский период 

истории своей малой родины и 
многое другое. Лучшие работы 
определило жюри под предсе-
дательством Геннадия Зюганова 
– председателя Центрального 
комитета Коммунистической пар-
тии РФ, депутата Государственной 
Думы ФС РФ.

В копилке команды наших 
земляков – девять дипломов 
первой, второй и третьей степени 
во всех номинациях и гран-при. 
Его обладателем стал коллек-
тив учащихся детской школы 
искусств № 1 города Нальчи-
ка, направивший на конкурс 
полуторачасовой фильм «Не 
заглушить их памяти святой», в 
основу которого легли творческие 
выступления воспитанников от 6 
до 17 лет: песни, танцы, стихи, а 
также галерея рисунков, посвя-
щённые истории нашей Родины и 
продемонстрировавшие величие 
Советского Союза. Наставниками 
ребят выступили заместитель 
директора ДШИ по концертной 
и просветительской деятельности 
Ася Котовская и преподаватель 
Екатерина Тищенко.

За подготовку и вклад в до-
стижения своих воспитанников 
дипломов и памятных медалей 
«В ознаменование столетия об-
разования СССР» удостоены их 
педагоги-наставники.

С заслуженными наградами 
виновников торжества поздрави-
ли Б. Паштов, З. Кумалов и С. Ши-
дакова. Они пожелали ребятам 
удачи, успехов во всех начинаниях 
и высоких достижений.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

-
-
-

Как известно, иныжи – одно-
глазые великаны, чудовища из 
нартского эпоса, не отличающие-
ся умственными способностями. 
Адыги считают, что на их земле 
раньше жили иныжи и испы, 
затем нарты. Взаимоотношения 
нартов с иныжами отражены в 
целом ряде преданий – таких, как 
«Нарт Шабатныко и иныж», «Как 
нарт Хымыш убил иныжа».

Местный житель Эдуард Кал-
мыков, из книги которого «То-
понимика селения Зарагиж и 
прилегающих территорий» я и 
узнал о «кладбище великанов», 
представляющем собой большую 
поляну, на которой едва заметны 
небольшие удлинённые холмики, 
практически скрытые обильно 
вымахавшей травой. Поражает 
их длина – пять, шесть, а то и все 
семь метров. Один из них распо-
ложен чуть поодаль от остальных. 
Как утверждает Эдуард, опираясь 
на слова своего деда, под ним 
захоронена женщина, предво-
дительница великанов.

Можно ли верить народным 
преданиям, уходящим своими 
корнями в тысячелетнее про-
шлое? На самом ли деле здесь 
похоронены те, кто отличался от 
обычных людей своим ростом? А 

если не с мифологией, а с чем-то 
реальным связано это название? 
Ведь, напомним, схожие объекты, 
носящие название «могила вели-
кана», есть  в целом ряде других 
мест, в частности, у селений 
Сармаково и Алтуд.

Интересно и то, что здесь же, 
рядом с захоронениями, имеется 
ещё один необычный объект, но-
сящий название «Иныжьыкхъэ», 
что означает «воронка на кладби-
ще великанов». Это достаточно 
широкая воронкообразная яма 
глубиной более 20 метров, чем-то 
напоминающая амфитеатр, диа-
метр нижней площадки которого 
составляет 44 м. Высказывалось 
мнение, что она рукотворная, 
но с какой целью сделана и для 
чего – неясно. В советское время 
восточная земляная стена была 
разрушена бульдозером с целью 
вывоза сена. В настоящее время 
заросла кустарником и травой.

Эдуард высказывает пред-
положение, что это своего рода 
ристалище, где великаны (в том, 
что они на самом деле существо-
вали, мой собеседник не сомне-
вается) состязались между собой. 
Зрители же наблюдали за ними, 
находясь наверху воронки. Было 
бы, конечно, интересно провести 

здесь археологические раскоп-
ки, что не требует особых затрат 
и усилий, но может привести к 
весьма интересным результатам, 
доказав, что народные сказания 
базируются не на выдуманных, а 
на реальных фактах.

Ждёт своих исследователей и 
ещё один знаковый объект, кото-
рый зарагижцы считают своим 
брендом. Его называют «Круглый 
холм», а также «Холм Хымыша» 
(«Хъымыщ и Iуащхъэ»). Какое от-
ношение один из героев нартиады 

имеет к холму (похоронен ли под 
ним, сражался ли на нем?), никому 
не известно. Но в том, что курган 
имеет не природное, а искусствен-
ное происхождение, сомнений не 
возникает. Представляет он собой 
идеально выложенный конус со 
срезанной вершиной – вместо неё 
площадка, диаметр которой 60 
метров. Диаметр нижнего основа-
ния – 110 метров. И это при высоте 
37 метров. Можно представить 
тот огромный объём работы, ко-
торый предстояло выполнить для 

сооружения подобного объекта. 
Подъём на холм достаточно крут 
и, несмотря на его сравнительно 
небольшую высоту, даётся с тру-
дом. Вид сверху прекрасен – перед 
вами панорама долины реки Черек 
от посёлка Кашхатау до селения 
Аушигер. В солнечном мареве 
плывут из настоящего в прошлое 
(или из прошлого в настоящее?) 
разноцветные поля и далёкие ми-
ражные горы.

Мария и Виктор
 КОТЛЯРОВЫ

МОЯ КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ

«Кладбище великанов»


